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60多年前，一支队伍坐着闷
罐车挺进罗布泊，在一片地图上
没有标记的、荒无人烟的戈壁滩
上安营扎寨。在戈壁滩的恶劣环
境下，马兰花却生长得格外好，基
地因此得名“马兰基地”。

在没有其他国家技术援助，
在物资极度匮乏的情况下，这支
队伍圆满完成数十次重大试验，
创造了铸盾砺剑的工程奇迹。

1964年，第一颗原子弹的惊
雷响彻云霄；

1967年，第一朵氢弹的蘑菇
云绚丽绽放；

1969年，第一次地下核爆炸
试验成功……

这支队伍里，有军人、有科学
家、有医生，还有一群可爱的孩子。

《马兰的孩子》正是一部以马
兰基地儿童的视角写就、向建党
100周年献礼的纪实题材小说，
再现了那段老一辈科学家为祖国
核试验奋战的峥嵘岁月。

这本书2021年6出版，当月
即入选百班千人2021年全国中
小学生暑期分年级阅读推荐书
目；随后入选2021年 7月“中国
好书”榜单。2022年，获评第八届
中华优秀出版物奖。这本书从孕
育到出版，历时6年，由两代编辑
共同参与。而一切，始于2015年
上海国际童书展的那场相遇。

一次偶然相遇，碰撞
出选题火花

6年前，我社有着30多年从
业经验的资深编辑傅箎老师参加
了上海童书展。傅箎老师在展位
上休息的间隙，《马兰的孩子》一
书的作者——杨飞老师正好逛到
我社的展位。杨飞老师是童书、绘
本作者，其原创绘本《小山雀的勇
气茶馆》获得金龙奖绘本金奖（动
漫界最高奖项），并入选国家新闻
出版署“原动力”中国原创动漫出
版扶持计划。同时具有多年项目
策划、编剧经验。

两人虽然素昧平生，初次见
面，却聊得格外投机。杨飞老师当
时正为电视剧《有个地方叫马兰》做
特效分镜绘制。这部电视剧讲述的
正是中国老一辈科学家在马兰基地
上实现了中国的第一个强国梦。

多年的编辑生涯，让傅箎老师
敏锐地意识到，马兰基地的故事和
马兰精神，同样也是一个很好的图
书选题，并且市面上这类主题读物
很少见。可如果做一本照搬电视剧
情节的书，意义和价值不大。一时
没有寻找到合适的切入点，这本书
的出版也就暂时搁置了。

把握少儿出版社定
位，巧妙捕捉选题切入点

2019年3月，电视剧《有个地
方叫马兰》在央视八套首播。马兰
基地上的老一辈核试验工作者

“甘做隐姓埋名人，勇干惊天动地
业”的感人事迹再次震撼了傅箎
老师，也让他琢磨出了一个可行
的方案。他迫不及待给杨飞老师
打了个电话，询问在为这部电视
剧采集的素材中，是否有关于儿
童的故事。让人欣喜地是，杨飞老
师给出了肯定的答案。

两人当即决定做一本聚焦马
兰基地儿童成长历程的小说。从宏
观层面来说，对历史主题进行文学
化的讲述，用艺术化的柔软方式把
原子弹研发这样一个与国家民族
历史与命运、荣誉和尊严相关的事
件讲述给孩子听，对孩子的国家荣
誉感、民族自豪感的培养很有价
值。从微观层面来说，父辈祖辈艰
苦奋斗的故事对孩子的奋斗精神、
吃苦精神的培养也具有教育意义。

如此一来，既符合我们少儿
出版社的定位，也能跟电视剧做
出差异来。

作者人选很快确定下来，一位
是杨飞老师，另一位是中国电影导
演、《有个地方叫马兰》编剧孟奇。

苦下功夫整理素材，
努力挖掘历史细节

选题确定后，孟奇
导演和杨飞老

师怀着极大的激情开始进行创
作。虽然当时电视剧拍摄前期采
集了不少素材，但是这些素材中
关于儿童的部分比较分散，需要细
致整理。为了让整个故事更丰满、
真实，我们跟两位作者沟通，希望
多挖掘历史事件的细节。仅素材整
理，便花了四五个月。

比如书中写有这样一个故事。
一项工事已经盖了一半，可

陈博士验收发现不合格，水的盐
碱值超标。负责修建工事的徐团
长也火大：“基地缺水，现在的这
些水，都是从几十公里外的孔雀
河拉来的。”“人都能喝，怎么就不
符合工程标准了。”

“怎么找水是你们保障部的
事，总之我要符合标准的淡水，符
合标准的建筑！科学容不得一点苟
且，你们要是跟科学苟且，看将来
谁跟咱们苟且！”陈博士说完就气
哄哄地走了。走出挺远，还喊了一
句：“科学强调标准，无关人情！”

盖了一半的工事在工程兵的
榔头下轰然倒地。

一年以后，在机械化水平很
低的情况下，这些年轻的士兵们
用锹、镐等极其原始的工具，让一
座百米铁塔在爆心拔地而起。

这位陈博士的人物原型，正
是“两弹一星”元勋程开甲院士。

还有夫妻俩严格执行“上
不告父母，下不告妻儿”的保密
纪律，却在罗布泊试验场的一
棵树下相遇的故事等，也都是
有真实背景的。

正因为真实和朴素，读起来
才会给人一种震撼人心的力量。

从迷茫到坚定，引导
作者全情投入

以坚实的素材为基础，两位
作者经过多次讨论后，故事的主线
逐渐清晰：20世纪五六十年代，我
国原子弹实验进入关键阶段。为解
除实验人员的后顾之忧，大批家属
从全国各地入驻马兰，他们的孩
子也在其中。初到基地的孩子们
对这里的一切都充满好奇，他们在
残酷的大漠中学习、生活、玩耍，就
像马兰花一样在戈壁滩绽放。

可当进入实质性创作环节时，
作者却发现困难重重，经常会因思
考如何呈现儿童视角陷入迷茫。

得知作者的困惑后，我们鼓
励他们不用过多忧虑，创作时从
心所欲，将自己“摆”进书中，抛弃
拘束和格式，投入更多想象。

随着书写的深入，作者果然
渐入佳境，仿佛其就是书中的人
物，置身当时的场景……作者在
交流中透露，“写到三十七块弹片
一章时，甚至自己会感动到流泪。
想象自己如果面对敌人炮火，会
有怎样的反应——会不舍，会害
怕，心中不由得涌出对当年志愿
军战士的无限钦佩。”

或许，感情的投入和释放，才
是创作的最佳途径，才能在大小读
者捧读时，引起他们的情感共振。

细致打磨文稿，让故
事充满童真童趣

一年后，我们收到了作者交
来的文字稿。彼时傅箎老师因为
手头上事务繁杂，便将这部书稿
交给我和几位年轻编辑负责。

我几乎是一口气读完了整本
书，情绪也跟随着故事情节的变
化而起伏不断。当读到工程兵寻
找到水源后返程时燃油耗尽，在

寒夜中冻死，我忍不住哭泣；当读
到原子弹爆炸成功，巨大的蘑菇
云腾空而起，直上蓝天时，我破涕
为笑。可谓写得酣畅淋漓，读得畅
快过瘾。

当然，整部文稿也存在一些
不足，有几个章节的叙述没有把
握好儿童视角的转换，在跟作者
进行沟通后，决定进行艺术加工，
淡化悲剧色彩，以符合儿童的认
知和理解水平。

为了增加整本书的可读性和
趣味性，我们还请杨飞老师绘制
了数十幅黑白插图。

营销借势而为，上市
3个月加印3次

虽 然 社 里 从
“60后”到“90
后”编辑，

都表示
《马兰的孩
子》读完大受
触动，是一本能让精
神得到洗礼的作品。但在和平
年代成长、很少体验物资匮乏感的
青少年，能够青睐这样一个有年代
距离和背景差异的故事吗？说实
话，我们当时是有一些疑虑的。可
后面纷至沓来的好消息，让我们既
意外，又惊喜。

5月，图书下厂印刷，6月正式
上市，当月即入选百班千人2021
年全国中小学生暑期分年级阅读
推荐书目。6月底便传来消息，首印
的1万册已经全部发货完。后来断
货消息不断，上市3个月加印3次。

“我为自己是中国人而骄傲，
这些科学家真是了不起。我们小
学生应该立足当前，认真上好每
一课，努力学好文化知识，为明天
奠定基础，用我们的肩膀担起祖国
的未来。”孩子的这种正面反馈产
生了良好的口碑效应。

随后，《马兰的孩子》入选
2021年7月“中国好书”榜单，再
次拉动了这本书的销量。

儿童文学作家、北京市西城区
作家协会副主席马光复在书评中
写道：“《马兰的孩子》，一部故事情
节生动感人、人物形象栩栩如生、
可读性很强、具有浓重的现实意义
的优秀长篇小说。它也一定会像一
把耀眼的火炬，引领我们千千万万
小读者勇敢坚强地健康成长，不怕
艰难，向着光明、向着理想、向着美
好的明天奋勇前进。”

我们希望通过这本书，帮助孩
子们立智立德、立言立行，点燃他们
心中科技报国的梦想。这是一种信
仰，更是少儿出版人的一种责任。

《马兰的孩子》

马兰花在戈壁滩绽放
□傅篪 罗曼

五月接近尾声，明天出版
社徐迪南总编来电，让我写篇
文章，谈谈 《风筝是会飞的
鱼》。 搁 下 电 话 ， 我 诧 然 想
起，三年前，差不多同样这个
时候，我接到徐总编的第一次
来电。

那个电话就是很自然地聊
天。聊着聊着，话题聚焦到我
曾经的军旅生涯中一段极特殊
的经历：在南沙群岛守礁。电
话快结束，徐总编代表明天出
版社向我发出了创作邀约的
信号，我们口头达成了合作
一 部 长 篇 儿 童 小 说 的 约 定 。
对于小说的内容，我们已有
局部共识：我要把自己对守
礁生活的真切体悟，有机地
融入文本之中。这多少算是一
次命题作文。

后来我才知道，那个电话
前，在裘山山老师的力荐下，
徐总编已对我的创作做过一番

“调研”，包括但不限于：购买
我早年创作的小说集 《守礁关
键词》并精读、通过网络搜看
我近年创作的 《年年有父》等
数篇中短篇小说。所以，徐总
编的来电看似信手拈来，实则
是 缜 密 论 证 后 的 “ 蓄 意 而
为”。在我这方，那个电话正
是我所期待的。稍前某个时
候，我曾向裘山山老师表达想
尝试儿童文学创作的心愿。简
言之，那个电话并非空穴来
风。套用一个时髦词汇，那是
一次“双向奔赴”。

在那个电话里，徐总编问
我，能否先提供创作思路或故
事大纲。我有过几年影视文学
创作经历，在影视圈，这几乎
是编剧与甲方合作的必经之
路。我愉快地说，当然可以。

话说这一年的我已专注于
写作二十年，对于文学创作，
我的心态已放平，一段时间里
笃定、专心致志地只做“一件
事 情 ”， 已 变 成 我 的 人 生 态
度。我决定，接下来，对新的
创作挑战全力以赴。一个作
家，想快速胜任某种全新写
作，若有捷径，只有一条：阅
读。那个电话次日，我遍翻书
柜，找到不多几本儿童文学著
作，如 《小王子》《安徒生童
话选》《格林童话》《飞行员爷
爷的空中逃亡》，将它们摆到
书房醒目位置，日夜研读。

须 老 实 交 代 ， 我 幼 时 家
贫，又在农村，没机会读儿童
文学作品，稍长，即开始看武
侠小说及纯文学作品，再有
机会读儿童文学作品，总是
没感觉。这本 《飞行员爷爷的
空 中 逃 亡》， 我 记 得 ， 三 年
前，买不久，我看了一半就放
下了。三年后，再看这本书，

我竟爱不释手。 时
间是一支涂改

笔 ， 能 把
无 感 的

事 物 涂 改
成 至 爱 。 这 至

少说明，以前的我，
没 有 资 格 搞 儿 童 文 学 创 作 ，
现在的我，有点跃跃欲试了。

我又迅速网购数本儿童文
学著作，与此同时，明天出版
社寄出的儿童文学著作陆续到

达我手中，我开始扎进儿童文
学作品堆里，接受这一文学类
型的洗礼。必须说，在这次集
中阅读前，我跟有些不从事儿
童文学创作的作家一样，对它
的认识有狭隘、幼稚之处，现
在我至少已知道，儿童文学是
个宏阔的概念，它绝不止常人
惯性思维一下子就能想得到
的那几个品类。在明天出版
社寄赠我的著作中，某一品
类的作品让我迅速找到创作
方 向 ， 这 些 作 品 如 《白 轮
船》《我是跑马场老板》《马
提与祖父》。

我一边阅读，一边思考眼
前的选题，并迅速形成文字。
一段时间里，我向明天出版社
提交了三个故事创意。这些创
意都被认为缺乏新意，遭否
决。那几年搞影视创作，向甲
方提交创意，不可能超过三
次。通常提交一次对方不采
纳，我就会放弃。也许是因为
最近总看儿童文学作品继而迷
上了它，也许因为意识到明天
出版社是一个精品为上的出版
单位，也许两者兼而有之。这
次，我没有放弃。明天出版社
的严格有道理，接着到来的一
个创意，明显在立意、新颖
度、思想向度上，都比前三者
高明。

某天，这个新创意到来。
它灵光乍现时，故事尚在襁褓
中，强壮现身的，只是一组人
物关系、一种特定情境，以及
一种诗意、浪漫的调性。我看
到，一个天生被迫懂得孤独的
孩子，孑然坐在南方水乡的木
船上，天空上的白云作为媒
介，让孩子看到，浩瀚中国南
海的一隅，如沧海一粟的礁堡
上，一个军人在站岗。这个画
面在我脑海中闪现，令我潸然
泪下。我牢记它，朝思暮想，
酝酿出新创意，向明天出版社
提交，得到认可。

严肃成人文学作家、编剧
去创作儿童文学，以前在创作
中积累的方法都有用。叙事魅
力、把握结构的能力、语言功
力，在不同的文本里，这些都
至关重要，且有共通之处。但
毕竟，儿童文学的主要受众是
孩子，它有自身独有的特性。
创作过程中，我每每陷入不自
信，我会停下来，加强阅读。
在八月完成初稿前，我时常
研读方卫平老师的 《儿童文
学教程》。该教材中提到很
多古今中外儿童文学名著，
我挑一些买来，有的精读，
有的粗读，据此，从语言、
儿童观等多个层面，校正创
作思维。

书稿写完，提交给明天出
版社，我怀着较多的信心、较
少的忐忑，等待“审判”。明
天出版社的审稿意见庄重、严
肃，它是徐总编亲自撰写的一
封措辞考究、严谨的信。三
分之二的内容，罗列书稿值
得肯定之处，三分之一的内
容，委婉地指出有待完善之
处。我主要关注前者，认为
书稿总体被认可。我怀着一颗
受到鼓励的心，决定好好配合
接下来的修改。

初稿之后，大小修改，有

多少次，我不记得了。修改总
时长，接近半年。此间情形，
有几样，我印象深刻。一、出
版社认为，守礁，是本书扛鼎
内容，但作为亲历守礁生活的
我，对此过于审慎，导致作品

“含礁量”不够。他们当然理
解我的苦衷：我写的是中国南
海，每一句措辞，都需再三推
敲。最终，我打破心结，与出
版社这方面的想法合流，终让
定 稿 “ 含 礁 量 ” 恰 如 其 分 。
二、修改期间，明天出版社请
来外援，著名儿童文学评论家
方卫平、赵霞两位老师，请他
们帮忙解剖文本，提出“诊
疗”办案。择一良日，明天出
版社的骨干几乎全体出动，会
同方卫平和赵霞两位老师和
我，为作品搞线上“会诊”。
此 次 活 动 ， 让 我 受 益 良 多 。
三、明天出版社不止徐总编，
还有高方方编辑等高人，在我
修改作品过程中，给予实在支
持：多个很好的内容细节，为
他们所贡献，令原本略显薄弱
的相关内容饱满生动。四、现
在的书名是修改期间诞生的，
它乍然闪现的第一刻，我就爱
上了它，明天出版社也喜欢
它。此后它作为正式书名，被
许多人赞同。

更多修改过程中的事情，
无法一一赘述，总的说来，这
是一个出版社反复论证、作家
被持续压榨脑力、智力和才华
的过程，艰辛但有意义。终
于，万里长征走到后部，优秀
的美编开始为书稿创作插画。
有时，曾是军人的我会帮着一
起斟酌插画细节，比如，我们
会为图片中的军人到底挂不挂
臂章、戴不戴帽徽、扎不扎武
装带，推敲再三。按照作品内
容，有时插画中的军人处于日
常 生 活 状 况 ， 这 些 不 必 拘
泥，但为了让未来的成书不
被 最 严 苛 的 读 者 挑 到 毛 病 ，
我们慎之又慎，最终做出合
适的选择。

书 正 式 出 版 发 行 ， 这 之
后，对我来说，是不断得到的
过程。我总觉得，初尝儿童文
学创作的我，得到的太多了，
大大小小的荣誉、小读者及专
家的肯定、隔三岔五的加印，
每一次得到，都令我尝到收获
的喜悦，也令我惶恐。我读更
多的儿童文学作品及理论，提
高审美和鉴赏力，以此获得心
安。我也告诫自己：用更好的
作品去回馈小读者、接受专家
的检阅。

假 如 把 《风 筝 是 会 飞 的
鱼》 比作一只风筝，它从三年
前开始制作，起飞于两年前。
如今，它正翱翔在小读者的视
野中，愿它飞得稳健、长久。

行文至此，我接到消息，
我的第二部儿童小说 《大海上
的脚印》即将付印，这部首发
于 《人民文学》的作品，同样
由明天出版社打造，它将站到
《风筝是会飞的鱼》 侧翼，与
其并肩前行，去广袤的儿童文
学天空中，寻取一小片属于自
己的空域。

《风筝是会飞的鱼》

“风筝”的起飞与翱翔
□王棵

我们有信心和决心携手共
进，坚持把握出版方向、坚持正
确的价值观和社会责任，坚持
创新驱动，加强文化产业品牌
建设，提高文化产品和服务的
质量和附加值。积极探索新的
出版模式和技术手段，为推动
出版业的创新发展，实现出版
强国的目标、中华文化的繁荣
发展贡献自己的力量。

——长江少年儿童出版社
（集团）有限公司首席编辑 傅篪

出版寄语

保持对生活的热忱和敬
畏、真诚地做人，在生活中丰
满写作的羽翼；不断学习、不
断思考，以激发更大的创造
力，让写作焕发更大能量；做
勤奋、内心强大的写作者，勇
于面对创作中的挑战，写出更
好的作品。

——《风筝是会飞的鱼》
作者 王棵

出版寄语
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